

Nom	Commune	Type de patrimoine	Localisation	Description	Propriété	Etat de conservation	Monument historique	Visible	Visitable	Illustrations
Château de Lasécherie	APREMONT	Châteaux et Maisons fortes	Le Villard		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Le Château	APREMONT	Châteaux et Maisons fortes	Route du Crozet	Au XIIe siècle, le château d'Apremont est un des éléments de défense contre le Dauphiné. Un dessin de 1436 indique que les tours, au nombre de 4, du logis principal étaient rondes. La première muraille passait au confluent des deux ruisseaux (Favières et Rouselet). Une deuxième muraille isolait le château fermé par trois portes. A gauche du portail, la tour carrée est datée de 1652. Cette résidence seigneuriale fut attaquée en 1494 par le Comte de la Chambre. En 1742, les Espagnols détruisent le château. Depuis une maison bourgeoise est bâtie sur les ruines de l'ancien château. Elle brûla en 1933.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	APREMONT	Châteaux et Maisons fortes	Le Palais	Très certainement une ancienne maison forte.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Villa Mérande	ARBIN	Châteaux et Maisons fortes	Mérande	La villa Mérande appelée également la maison forte de Mérande est aujourd'hui un vaste bâtiment transformé en gîte dénommé le domaine Genoux. En 1923, la villa fut transformée en ferme. Il s'agissait de l'ancien château des seigneurs de Mérande qui fut légué aux chartreux de Aillon puis aux d'Oncieu.	Privé	Bon état		Oui	Oui	Disponible sur demande
Château d'Escart	ARVILLARD	Châteaux et Maisons fortes	Rue du château	Propriété de la famille d'Arvillard, le domaine passe en 1341 à Humbert de Savoie. La branche éteinte, la baronnie est acquise en 1628 par Hector Milliet. La Révolution épargnera l'ancienne forteresse qui est vendue au marquis d'Escart en 1872. Transformé ensuite en hôtel (Le Beau Site), puis dans les années 1950 en colonie de vacances, il prend au début des années 2000 vocation de lieu d'accueil, pour séminaires, mariages, groupes.	Privé	Bon état		Oui	Oui (organisation de mariage, séminaire)	Disponible sur demande
Correrie de l'ancienne Chartreuse	ARVILLARD	Châteaux et Maisons fortes	Route de Saint Hugon	Une corrie était un ensemble de bâtiments monastiques qui se situait en aval du monastère. Cet habitat hébergeait les frères convers qui travaillaient pour faire vivre la communauté. La corrie était composée de fermes, boulangerie, menuiserie...	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Tour Mollard Christin	BETTON-BETTONNET	Châteaux et Maisons fortes	Mollard Christin	Se situe sur le sommet de la colline. Point stratégique qui dépendait du château. Il s'agissait d'une tour de quet.						Disponible sur demande
Château Saint-Albin	BETTON-BETTONNET	Châteaux et Maisons fortes	Village de l'église	Le château de Saint Albin est très bien entretenu. Les propriétaires n'habitent pas les lieux mais un gardien s'occupe de la propriété. Plusieurs familles se sont succédées. Aujourd'hui les propriétaires sont les Saint Albin. Un parc borde ce château. Il s'agit du parc de Saint Albin	Privé	Très bon état	Site inscrit aux Monuments historiques le 19 février 1996	Oui	Non	Disponible sur demande
Maison château	CHAMOUSSET	Châteaux et Maisons fortes	Rue de l'église (chemin privé)	Le château fut édifié sur les fondations du château féodal détruit en 1597. Les travaux commencèrent après 1800 et seront poursuivis sous la conduite de Bertrand de Chamousset de la Pérouse. Il s'agit, aujourd'hui, d'une maison bourgeoise d'une vingtaine de pièces disposant d'une belle terrasse. Elle domine la plaine du Gelon et elle est exposée plein Sud. La bâtisse n'est pas vraiment entretenue, l'état se dégrade. Les anciennes écuries ont été transformées en maison d'habitation pour les rares fois où les propriétaires viennent séjourner à Chamousset.	Privé	Moyen état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	CHAMOIX-SUR-GELON	Châteaux et Maisons fortes	Villardizier	Cette maison forte serait attestée depuis le XIVe siècle. Elle appartenait à la famille de Gallis au début du XVIIIe siècle.	Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château des Seyssel-La Chambre	CHAMOIX-SUR-GELON	Châteaux et Maisons fortes	Chef lieu, près de l'église	Le château est une ancienne place forte élevée au XIIIe siècle ; probablement agrandi au XVIe siècle, il a été jusqu'à la fin du XVIIe siècle propriété des seigneurs de Seyssel-La Chambre, cœur de fief. Une avalanche de boue venue de la gorge du Nant a enseveli le « rez-de-chaussée » au XVe siècle. Cependant, on comptait encore des fossés et 2 ponts levés au XVIe siècle. Une Collégiale (dédiée à Ste Anne) fut érigée en 1515, démolie au XIXe siècle pour cause de vétusté. Les tours de la porte d'entrée ont été rabattues sous la Révolution, aux frais de Joseph d'Albert, qui n'avait pas émigré, et restait dans son château mis sous séquestre. La famille de Sonnaz a ensuite possédé les lieux pendant près de 150 ans. La Comtesse Rose de Sonnaz, veuve de bonne heure, ruinée sur la fin de sa longue vie, a vendu le château en viager. Elle est morte en 1939. Les tours des murs d'enceinte ont progressivement disparu, sur ordre révolutionnaire, par vétusté (on voit encore la base de l'une d'elles au fond du parc, près de la « madone » Plusieurs éléments intérieurs sont classés aux monuments historiques.	Privé	Bon état	Inscription par arrêté du 19 juillet 1977	Oui	Non	Disponible sur demande
Ruines du château et motte castrale	CHATEAUNEUF	Châteaux et Maisons fortes	La Tour	Initialement le « Château Neuf » était un ouvrage militaire situé sur un promontoire. De cette motte castrale initiale, il ne reste que quelques ruines. Mentionné dans des écrits dès 1051, l'édifice avait vocation à surveiller le passage de l'Isère. L'endroit était stratégique. Le trafic était source de péages. Appartenant à Boson de Châteauneuf, puis à son fils Amaudry, ce château comprenait vraisemblablement une chapelle. En 1491, Blanche de Montferrat, veuve du Duc de Savoie, Charles Ier, ordonna la destruction de ce château. L'édifice religieux fut déplacé à l'endroit connu actuellement.	Privé	Quelques pierres		Oui	Non	Disponible sur demande
Château Revel	CHIGNIN	Châteaux et Maisons fortes	Chef-lieu		Privé	A constater		Oui	Non	Disponible sur demande
Tours de Chignin	CHIGNIN	Châteaux et Maisons fortes		Disséminées à l'écart, parmi les vignes de Chignin, d'étranges ruines mangées de lierre attisent la curiosité : quatre tours bien visibles dont l'une, carrée, dite « tour de la Place », vient d'être consolidée, bien visible de la route départementale.	Public	Moyen état	Inscription par arrêté du 18 février 1991	Oui		Disponible sur demande
Maison forte des Frasses	COISE SAINT-JEAN-PIED-GAUTHIER	Châteaux et Maisons fortes	Les Frasses	Aux Frasses, nous sommes en présence d'un ancien village fortifié rectangulaire à rue centrale qui fut commandé par une maison forte à deux tours, remaniée vers 1850 par Gabriel de Launay. C'est un bel exemple de l'occupation médiévale. Aujourd'hui, cette maison abrite une ferme. Dans un des angles de la bâtisse, nous pouvons apercevoir un petit oratoire.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de la Tour du Puy	COISE SAINT-JEAN-PIED-GAUTHIER	Châteaux et Maisons fortes	Rue du puits de la Charrière	Le fief de Puteo apparaît dans les textes en 1193 avec Guigues du Puits. L'enceinte de ce château était très importante. Au XIIIe siècle, une branche de la famille prend le titre « des Echelles du Puits » et les d'Escalette du Puits s'installent dans cette enceinte féodale. Plusieurs familles se succèdent dans ce château. En 1864, la famille du baron Hyppolythe d'Alexandry d'Orenqiani, réussit à réunir la totalité des biens présents dans l'enceinte du Puits. La famille conserva la vieille tour de Lépigny et inclut la deuxième tour dans une agréable maison modernisée à la fin du XIXe siècle. Aujourd'hui, le château est un hôtel de luxe. Les parties annexes sont belles et l'architecture est très intéressante.	Privé	Très bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de Rubaud	COISE SAINT-JEAN-PIED-GAUTHIER	Châteaux et Maisons fortes	Rubaud	Ribaud, l'actuel Rubaud, a abrité des grandes dynasties seigneuriales : les nobles de Cuyne, de Saint Etienne de Cuines, puis les Clermont. Certains documents laissent à penser que l'enceinte féodale primitive avait 250 mètres de long et renfermait au moins deux maisons fortes ou tours : Ribod et Montfort, Montfort n'est plus qu'un lieu dit et n'existait déjà plus quand Ribod fut incendié en 1597 par le maréchal de Lesdiguières. L'édifice actuel a été rebâti vers 1840 par le Général Charles de Menthon d'Aviernoz.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de la Tour du Mollard	COISE SAINT-JEAN-PIED-GAUTHIER	Châteaux et Maisons fortes	Le Mollard	Belle bâtisse avec encore de belles voûtes	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Tour de Loze	COISE SAINT-JEAN-PIED-GAUTHIER	Châteaux et Maisons fortes	Le Villaret	La commune tire son nom du Château du Puy Gauthier qui surveillait de son Mollard la vallée du Coisin et donna son nom à une famille citée dès 1221. On suppose qu'il y avait un véritable camp fortifié dont subsiste aujourd'hui la tour. C'est un donjon quadrangulaire assorti d'un corps de bâtiment.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte du Monnet	COISE SAINT-JEAN-PIED-GAUTHIER	Châteaux et Maisons fortes	St Jean	Propriété en 1250 de Richard de Munetis, elle passe en 1675 aux Montchabod et devient la propriété de Jean Antoine Monet vers 1758. Actuellement, on se trouve en présence d'une massive construction quadrangulaire à trois niveaux, avec de vastes combles qui servaient de séchoirs à tabac.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de la Rive ou Verdun-dessous	CRUET	Châteaux et Maisons fortes	Chemin de la Rive	Ouvrage avancé de l'ensemble stratégique constitué par Verdun, le Chaffard et le Chaney. La maison forte est en forme de U, s'organisant autour d'une grosse tour carrée du XIIIe siècle. Très retouchée au XXe siècle, elle conserve néanmoins des ouvertures anciennes à accolades et de vastes sous-sols voûtés supportés par de fortes colonnes rondes en pierre. En avril 1985 ont été découvertes des peintures murales romanes, datées de 1280 - 1310, hautes de 1,3 mètres, représentant des croisés combattants et l'ensevelissement d'un comte de Savoie : peut-être Amédée II, mort à Chypre, ou selon une hypothèse nouvelle Gauthier de Vienne. Elles sont déposées au musée Savoisien de Chambéry.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de Verdun	CRUET	Châteaux et Maisons fortes	Route du dessus	La famille de Verdun qui a donné son nom au château, est un rameau de la famille de Chignin, vassale des sires de Miolans. Le château forme un triangle stratégique avec le Chaffard et le Chaney, c'est le plus fort des trois et le plus ancien. Construit au XIIIe siècle, il se présente comme un vaste bâtiment en L dont le pivot est une tour ronde encastrée, coiffée en poivrière, qui domine tout l'ensemble. Le portail du XVIIe siècle donnant accès à la cour intérieure, est surmonté d'un écusson aux armes des Cagnol. Une salle au premier étage possède un plafond à la française sous lequel court une frise peinte de rinceaux en orisaille du XIIe siècle.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château du Chaney	CRUET	Châteaux et Maisons fortes	Impasse du Chaney	Ancienne maison forte de la fin du XIVe siècle, le château du Chaney constituait avec le château de Verdun-Dessus et les maisons fortes de la Rive et du Chaffard, un ensemble défensif important. Il subsiste un pan de mur d'une ancienne tour.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Tour du Chaffard	CRUET	Châteaux et Maisons fortes	Route de Marocaz	Les ruines de la tour du Chaffard sont sur une butte féodale de 15 à 20 mètres de rayon qui forme avec les châteaux du Chaney et de Verdun un triangle stratégique, dominant la vallée de l'Isère. La tour est construite sur un vaste sousbassement en pierres qui constitue une butte artificielle en forme de glacis. L'ensemble était complété par une maison forte à usage de ferme qui permettait d'accueillir les habitants du village en cas de besoin. Il subsiste 2 jambages de cheminée remarquables.	Privé	Moyen état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château du Paravy	CRUET	Châteaux et Maisons fortes	Chemin du Cheminet	Joli petit bâtiment du milieu du XVIe siècle, probablement construit par les nobles Pavy, toit en ardoises, il est accolé d'une tourelle ronde à gauche et carrée à droite.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de Beauséjour ou château de la Fontaine	CRUET	Châteaux et Maisons fortes	Place de la Tournelle	Acquise en 1575 par Jean d'Albert de la Fontaine, cette maison forte présente deux ailes rectangulaires reliées par une galerie de défense fantaisiste encadrée de minces tourelles, dont l'une garde une fenêtre à meneau transversal et une belle cour intérieure pavée de galets ronds.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Le Colombier	CRUET	Châteaux et Maisons fortes	Rue Jean Fleury Lacoste	Demeure de 1854 à 1860 de Jean Fleury Lacoste, cette résidence à tourelle carrée abrite aujourd'hui des chambres d'hôtes.	Privé	Très bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Résidence d'été des évêques de Grenoble	CRUET	Châteaux et Maisons fortes	Rue Jean Fleury Lacoste	Citée au XIVe siècle, c'était une maison en pierre de taille. Aujourd'hui, la bâtisse a été transformée en maison d'habitation.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	DETRIER	Châteaux et Maisons fortes	Rue de l'église	On la nommait en 1728 le Mas du Clos ou du Cloux. La chapelle se distingue toujours sous le nom de Notre-Dame-des-Grâces.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château et Parc de Carron	FRANCIN	Châteaux et Maisons fortes	Rue du Général Decouz	Situé au cœur d'un parc romantique à l'anglaise et d'un jardin potager à la française, cet ancien rendez-vous de chasse édifié en 1768, devint, en 1808, la propriété du Général Baron d'Empire Pierre Decouz qui s'illustra à Aboukir puis à Austerlitz et Wagram mort au champ d'honneur lors de la 1ère campagne de France de 1814. Il est possible de visiter ce château principalement en été et lors des journées européennes du patrimoine.	Privé	Assez bon état	Inscription par arrêté du 30 janvier 1989	Oui	Non (sauf JEPet visites l'été)	Disponible sur demande

Nom	Commune	Type de patrimoine	Localisation	Description	Propriété	Etat de conservation	Monument historique	Visible	Visitable	Illustrations
Château de Beauregard et sa ferme	FRANCIN	Châteaux et Maisons fortes	Beauregard	Le château de Beauregard, ancienne propriété du noble François de Charrières.	Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	FRETERIVE	Châteaux et Maisons fortes	La Tour	L'ancienne maison forte probablement construite à la fin du XVIe siècle, est un grand corps de logis rectangulaire à trois niveaux, flanqué par deux tourelles rondes à poivrière. La pierre est apparente, le toit d'ardoises, les ouvertures modernes ont remplacé des fenêtres à meneaux. L'ensemble est bien entretenu.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	HAUTEVILLE	Châteaux et Maisons fortes	La côte		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château Charvet	LA CHAPELLE BLANCHE	Châteaux et Maisons fortes	Rue du Villaret	Très bel ensemble qui mérite une valorisation et des restaurations à certains endroits. Domaine important.	Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte de la Roche	LA CHAVANNE	Châteaux et Maisons fortes	Route de Planaise		Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte du camp	LA CHAVANNE	Châteaux et Maisons fortes	Route du camp	Restaurée en partie.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	LA CROIX DE LA ROCHETTE	Châteaux et Maisons fortes	Chef-lieu	Magnifique patrimoine présent en plein cœur du village.	Public	Moyen état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château	LA ROCHETTE	Châteaux et Maisons fortes	Le Château	L'histoire de ce château début vers l'an 1153. Au début, propriété des seigneurs de La Rochette, il passe aux Comtes de La Chambre et à la famille du marquis des Allinges à l'époque de la Révolution. Cet édifice avait avant tout des fonctions défensives. Aujourd'hui, ce château est propriété de la mairie de La Rochette. Il est utilisé en tant qu'institut médico-professionnel pour les élèves ayant des difficultés physiques ou mentales.	Public	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Tour fortifié	LA ROCHETTE	Châteaux et Maisons fortes	Rue St Jean		Public	Très bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de l'huile	LA TABLE	Châteaux et Maisons fortes	Pic de l'huile	Le Château de l'huile fut construit pour contrôler la voie romaine. Au départ, il n'existait qu'une tour mais en 1649, l'endroit était devenu une véritable place forte.	Privé	Ruines		Quasiment plus		Disponible sur demande
Maison forte	LA TRINITE	Châteaux et Maisons fortes	Sommet du chef-lieu	Très belle maison forte qui mériterait une restauration complète.	Privé	Moyen état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	LA TRINITE	Châteaux et Maisons fortes	La Charrière	Ne conserve plus vraiment son architecture d'antan.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château et Parc de Beauregard	LAISSAUD	Châteaux et Maisons fortes	Route de Beauregard	Point stratégique important sûrement dès le Moyen-âge, cette construction, au départ rudimentaire, était entourée d'une enceinte palissadée pour contrôler la route venant de Chapareillan et se dirigeant de Pontcharra à la Chapelle Blanche. Ce château protégeait l'entrée en Dauphiné. Petit à petit, il devient un château résidentiel où les propriétaires se succèdent. L'ensemble du domaine est légué la commune de Laissaud en 1973 par sa propriétaire. Puis, depuis quelques années, le château appartient de nouveau à un particulier.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château	LES MARCHES	Châteaux et Maisons fortes	Rue Costa de Beauregard	Le château est construit, dans un premier temps, en bois (bâti militaire) en 1301 pour sa rapidité de mise en œuvre. Nous savons qu'en 1318, cet édifice comporte deux salles, très éclairées, reliées entre elles par un escalier en pierre. Des pièces, situées en sous-sol, sont destinées au stockage du vin. Le château comportait également une prison, le châtelain ayant des attributions judiciaires, ainsi qu'une chapelle castrale. Aujourd'hui, le château présente une belle architecture et abrite une EHPAD et une maison de retraite. Les dépendances du château ont accueillies un orphelinat en 1894. Ce dernier fut transformé en hôpital militaire pendant la grande guerre.	Privé	Assez bon état	Classement par arrêté du 1er avril 1952	Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte de Bellegarde	LES MARCHES	Châteaux et Maisons fortes	Route de Francin	Construite probablement au XIVe siècle, il s'agit désormais d'une ferme. Ce bâtiment conserve des ouvertures de l'époque moderne, son ensemble fermé et une tour de plan massé. Cette tour témoigne de l'aspect défensif de cet édifice.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte de Vaucher	LES MARCHES	Châteaux et Maisons fortes	Chemin de Vaucher	Tout comme la maison forte de Bellegarde, ce bâtiment conserve des ouvertures de l'époque moderne, son ensemble fermé et une tour de plan massé. Cette tour témoigne également de l'aspect défensif de cet édifice. Construite au XVIe siècle, le bâtiment abrite désormais une ferme.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison seigneuriale de la Violette	LES MARCHES	Châteaux et Maisons fortes	Route de Myans	Contrairement aux deux précédentes maisons fortes, la maison seigneuriale de la Violette s'organise différemment. Il s'agit cette fois d'un ensemble ouvert, ne s'articulant pas autour d'une cour fermée mais qui est doté de deux tours.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	LES MARCHES	Châteaux et Maisons fortes	Route de Myans		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Tour	LES MARCHES	Châteaux et Maisons fortes	Chemin de la Placette	Une tour témoigne de l'histoire passée de Les Marches est encore présente depuis le chemin de la placette. Elle se situe dans le bourg et rappelle les anciens remparts qui entourés la ville.	Privé	Moyen état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	LES MOLLETES	Châteaux et Maisons fortes	Villarbet		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	LES MOLLETES	Châteaux et Maisons fortes	L'allée		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	LES MOLLETES	Châteaux et Maisons fortes	Mollard Favier		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Fort	MONTENDRY	Châteaux et Maisons fortes			Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Châteauvieux	MONTENDRY	Châteaux et Maisons fortes								Disponible sur demande
Vestiges du fort	MONTMELIAN	Châteaux et Maisons fortes	Au fort	Si, aujourd'hui, il ne subsiste que quelques vestiges du fort, la qualité du site permet d'appréhender l'importance de ce lieu stratégique pour l'ancien Etat de Savoie et propose un point de vue exceptionnel (tables d'orientation).	Public	Plus en état		Oui		Disponible sur demande
Anciens remparts	MONTMELIAN	Châteaux et Maisons fortes	Rue François Dumas		Public	Moyen état		Oui		Disponible sur demande
Porte d'entrée Chambéry	MONTMELIAN	Châteaux et Maisons fortes	Rue François Dumas	Ancien emplacement de la porte fortifiée de Chambéry.	Public	Assez bon état		Oui		Disponible sur demande
Porte d'entrée de la Chaîne	MONTMELIAN	Châteaux et Maisons fortes	Avenue Edouard Herriot	Ancien emplacement de la porte fortifiée avec Pont Levis. « La Chaîne » désigne un pilori auquel les voleurs étaient attachés les jours de marché.	Public	Plus en état		Oui		Disponible sur demande
Porte d'entrée Arbin	MONTMELIAN	Châteaux et Maisons fortes	Avenue Edouard Herriot		Public	Moyen état		Oui		Disponible sur demande
Vestiges du mur d'octroi	MONTMELIAN	Châteaux et Maisons fortes	Au dessus des Calloudes		Public	Plus en état		Oui		Disponible sur demande
Anciennes tours de défense	MONTMELIAN	Châteaux et Maisons fortes	Rue des remparts	Vestige des fortifications du XVIe siècle.	Public	Moyen état		Oui		Disponible sur demande
Château de la Bétaz	PLANAISE	Châteaux et Maisons fortes	La Bétaz	Ce château date probablement de la fin du XVe siècle. Il a été agrandi au XVIIe siècle puis transformé au XIXe siècle. C'est un corps de logis carré comprenant une tour carrée à l'arrière et une tourelle. Cette maison forte a fait partie de la seigneurie de l'Orme. Propriété de la famille de Mouxy, elle est transmise à la famille de la Pallud en 1506 et ce jusqu'en 1596. C'est à cette date qu'elle devient propriété de la famille d'Oncieu. C'est en 1745 que cette maison forte est vendue à la famille Bertrand Genin. Puis, elle changera plusieurs fois de propriétaires. Guillaume Forest en 1825, Mr de Launay en 1845, marquis de la Ville de Tavernay en 1854, Comte Fernex en 1874. Ce dernier revend la propriété à une société immobilière de Dijon en 1906. En 1912, elle devient propriété de la famille Charlety. On notera que c'est dans cette demeure que le 11 avril 1814 furent signés les préliminaires de la paix de la campagne de France, préliminaires qui conduiront à la signature de l'Armistice. L'inscription « TRI PAX » restera longtemps visible sur la porte principale.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de Planaise	PLANAISE	Châteaux et Maisons fortes	Chef lieu	Un premier château aurait été bâti au XIIe siècle. Il se pourrait que son enceinte ait englobé l'église, le cimetière et la maison de l'Herme à cette époque. En 1701, l'hôpital de Montmélian ayant vendu la Baronnie de l'Orme, le nouveau propriétaire, le comte Montjoie Pierre-Anselme dont la légende dit qu'il voulait épouser une princesse anglaise reconstruit en quelques mois le château de Planaise qui tombait en ruines. Le château comporte quatre tours d'angles et la même légende raconte que suite à un désaccord, la princesse aurait été assassinée dans la tour nord. En 1738, Charles Anselme (fils de Pierre Anselme) en est le propriétaire. Le 7 février 1796, le chef-lieu du département d'alors (département Mont Blanc) est transféré à Planaise et les réunions ont lieu au château. Cet édifice demanderait beaucoup de réparations.	Privé	Mauvais état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte de l'Herme	PLANAISE	Châteaux et Maisons fortes	Chef-lieu	C'est une bâtisse rectangulaire avec d'imposants contreforts et des ouvertures basses. A l'intérieur on trouve une tour carrée dont le sommet a été sacrifié pour permettre la couverture totale du bâtiment par un toit en ardoise. Ce fut un point de surveillance important de la vallée de l'Isère, en continuité de celle opérée depuis le fort de Montmélian. En historique raccourci, en 1382, le noble Humbert, seigneur d'Arvillard en est le propriétaire. Cette bâtisse deviendra propriété de Pierre Françon en 1546 et 1547. C'est en 1570 que la Seigneurie de l'Orme sera érigée en Baronnie. Par son testament en 1572, Pierre Françon lègue à l'hôpital des pauvres de Montmélian tous ses biens de l'Orme en en laissant l'usufruit à sa femme. En 1701, le comte de Monjoie Pierre Anselme rachète le titre de la Baronnie et donc les propriétés de l'Orme et à cette date fera construire en quelques mois le château de Planaise. C'est en 1928 que la maison forte de l'orme et les terrains attenants seront vendus par l'Hôpital de Montmélian, à la famille de Charles Charpin. Une partie de cet édifice a été aménagée en appartements dans les années 2010 par les propriétaires actuels.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Ancienne tour fortifiée	PRESLE	Châteaux et Maisons fortes	La Tour	La tour devait certainement être plus haute mais elle a été rabaissée pour devenir une habitation. La légende raconte qu'un souterrain allait jusqu'au château de l'huile de La Table.	Privé	Moyen état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	PRESLE	Châteaux et Maisons fortes	Preslette	Il s'agirait de l'ancien château de Beauregard.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château et domaine de Saint-Philippe	SAINT JEAN DE LA PORTE	Châteaux et Maisons fortes	D901	Bâti par les Bénédictins de l'an mil, le château est fermé en 1773 sur Ordonnances de Victor Emmanuel III, puis inclus dans la liste des Bâtiments nationaux sous la Révolution Française. Durant sa longue histoire, on parle de prieuré et non de château. Au début du XIVe siècle, il devient un lieu de pèlerinage renommé grâce à Blanche de Bourgogne, comtesse de Savoie et prend le nom de St Philippe de la Porte en 1334 (nom original St Ours). De style gothique flamboyant, son église est reconstruite en 1458. Mais celle-ci fut malheureusement détruite vers 1830-1836 par un des propriétaires. Quelques éléments furent utilisés dans la construction de l'actuelle église paroissiale. Son portail et une de ses fenêtres témoignent de son passé.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château le Chanay	SAINT JEAN DE LA PORTE	Châteaux et Maisons fortes	Combe noir		Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château et Parc les Tulpiers	SAINT JEAN DE LA PORTE	Châteaux et Maisons fortes	Chef-lieu		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château la Pallud	SAINT JEAN DE LA PORTE	Châteaux et Maisons fortes	A localiser	Actuellement quelques vestiges extérieurs font apparaître l'existence d'un ancien château, notamment des escaliers et pignons formant l'enceinte. Ravagé par un incendie au début du siècle dernier, les étages du corps principal du bâtiment ont disparu. Sa réfection n'a porté que sur la partie basse qui est toujours occupée. Sur l'aile gauche une bâtisse est restée en l'état.	Privé	Ruines		Oui	Non	Disponible sur demande

Nom	Commune	Type de patrimoine	Localisation	Description	Propriété	Etat de conservation	Monument historique	Visible	Visitable	Illustrations
Château de Lourdens	SAINT JEAN DE LA PORTE	Châteaux et Maisons fortes	A localiser		Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Institut St Réal	SAINT JEAN DE LA PORTE	Châteaux et Maisons fortes	Bourg evescal		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de Miolans	SAINT PIERRE D'ALBIGNY	Châteaux et Maisons fortes	Miolans	Perchée sur un éperon rocheux adossé au massif des Bauges, cette spectaculaire forteresse est un exemple abouti de l'architecture castrale du Moyen Âge tardif.	Privé	Assez bon état	Classement par arrêté du 16 mai 1944	Oui	Oui	Disponible sur demande
Château de Menjoud	SAINT PIERRE D'ALBIGNY	Châteaux et Maisons fortes	Les Allues	Date du XVIIe siècle.	Privé	Abandonné		Oui	Non	Disponible sur demande
Château des Allues	SAINT PIERRE D'ALBIGNY	Châteaux et Maisons fortes	Les Allues	Jardin bio en carrés. Maisons d'hôtes de charme.	Privé	Bon état		Oui	Non (sauf JEP)	Disponible sur demande
Château des de Charbonneau	SAINT PIERRE D'ALBIGNY	Châteaux et Maisons fortes	La Plantaz		Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château des Courtois d'Arcollières	SAINT PIERRE D'ALBIGNY	Châteaux et Maisons fortes	Chevillard	Appartements en location + Gîte "l'Arcollière" et chambres d'hôtes.	Privé	Bon état		Oui	Oui (à louer)	Disponible sur demande
Château de Combefort	SAINT PIERRE DE SOUCY	Châteaux et Maisons fortes	Pouille	Ancien château fort du XIIIe siècle.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maison forte	SAINT PIERRE DE SOUCY	Châteaux et Maisons fortes	Le Plan		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château Blanc	SAINT PIERRE DE SOUCY	Châteaux et Maisons fortes	Château Blanc	Le château blanc est lié à toute l'histoire des lieux. C'était le vrai château de St Pierre de Soucy	Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
La châtelles	SAINTE HELENE DU LAC	Châteaux et Maisons fortes	Chemin de la Châtelles	Il s'agit de l'ancien château féodal construit de 1333 à 1338 des seigneurs de Ste Héliène. Il ne reste aujourd'hui plus qu'une tour ronde tronquée.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Grangerie de la royale abbaye de Tamié de 1160 à 1792	SAINTE HELENE DU LAC	Châteaux et Maisons fortes	Montmeillerat	Plus vraiment d'architectures anciennes mais le lieu reste important pour l'histoire de la commune.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de la Peyssse	SAINTE HELENE DU LAC	Châteaux et Maisons fortes	Le Touvet	Ancienne maison forte ayant appartenu jadis à l'Ordre des templiers. Il reste un arc visible de l'ancienne chapelle romane. A appartenu à la famille BRANET, dont le général Jacques BRANET (1915-1969), compagnon de la libération, est inhumé dans le vieux cimetière communal.	Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de Montchabod	VILLARD D'HERY	Châteaux et Maisons fortes	Chemin de la Tour		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Tour de Montchabod	VILLARD D'HERY	Châteaux et Maisons fortes	Chemin de la Tour		Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Château de Saint-Bon	VILLARD LEGER	Châteaux et Maisons fortes	Chef-lieu	L'amiral Pacoret de Saint-Bon (1828-1892) fut propriétaire du château de Saint-Bon, (château médiéval rénové au XVIIIe siècle).	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Le Château	VILLARD SALLET	Châteaux et Maisons fortes	Rue du Château	Plus vraiment l'aspect d'un château.	Public	Mauvais état		Oui	Non	Disponible sur demande
Tours de Montmayeur	VILLARD SALLET	Châteaux et Maisons fortes	Tours de Montmayeur	Le site de Montmayeur apparaît pour la première fois au XIIe siècle. Il comporte déjà un château, une église paroissiale St Julien, un donjon et un village de paysans. Au XIVe et XVe siècle, la famille de Montmayeur occupe les lieux avant que le comté passe par héritage à la famille de Miolans.	Public	Assez bon état	Inscription par arrêté du 19 septembre 1989	Oui	Oui	Disponible sur demande
Maison forte : ancien couvent des Célestins	VILLARD SALLET	Châteaux et Maisons fortes	Louise Dufour	Ancien couvent des Célestins.	Privé	Bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Maisons fortes des seigneurs de Villaroux	VILLAROUX	Châteaux et Maisons fortes	Gagoût		Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande
Bastide de Crusillat	VILLAROUX	Châteaux et Maisons fortes	A la bâthie		Privé	Assez bon état		Oui	Non	Disponible sur demande